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Телевидение
дарит эмоции
Олег Налобин, генеральный директор
ЗАО «Информационное агентство «Сибинформбюро»

- Телевидение — уни-
кальная сфера. Один из 
его необъяснимых фе-
номенов в том, что люди 
самых разных профес-
сий в итоге становятся 
телевизионщиками. Как 
случилось, что им стал 
выпускник танкового 
училища? 

- Свою работу на ТВ я 
начал в телекомпании «Па-
раллакс». А привели меня 
на телевидение эмоции. В 
принципе вся суть телеви-
дения - дарить людям эмо-
ции. Но и как профессия 
«телевидение» - это работа 
на своих эмоциях. А пово-
дом прийти на телевидение 
для меня стала дискотека. 
Так случилось, что мы ор-
ганизовывали дискотеку, 
потом решили забабахать 
видеодискотеку. И узнали, 
что есть такая телекомпа-
ния «Параллакс», у которой 
есть возможность через 
спутники получать самые 
новые видеоклипы. Мы 
решили: сейчас пойдем на 
телевидение, запишем эти 
клипы, и у нас будет самая 
современная музыка, са-
мые современные клипы и 

самая «крутая» видеодиско-
тека в городе. 

- А первые впечатления 
от ТВ какие? 

– Я даже не знаю, с чем 
это сравнить. Это все равно, 
что тебе позволили самому 
поснимать «Титаник». Ты ни-
когда этого не видел, только 
слышал. А тут вдруг тебе дали 
возможность снять фильм! 
Ты жил, и у тебя было всего 
два телеканала – первый и 
второй. А, оказывается, есть 
третий, четвертый, пятый, де-
сятый, сотый, новостной, для 

домохозяек, детский, музы-
кальный, развлекательный, 
немецкий, английский, аме-
риканский и еще бог знает 
какой! Спрашиваю: «Сколько 
каналов на спутнике?», отве-
чают: «100-150». Сейчас это 
не впечатляет, а тогда это как 
другой мир, новый, огромный. 
Ты вдруг понимаешь, что и ты 
можешь это показать другим 
людям. И ты хочешь быть со-
причастным. А тут мне на «Па-
раллаксе» говорят: «Есть ра-
бота, надо кнопки нажимать». 
Буря эмоций - мне разрешили 
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нажимать кнопку! Потом по-
шло-поехало: работать неко-
му, а я могу еще и оборудова-
ние протирать, а я могу еще 
и охранять. В общем пришел 
работать оператором ноч-
ного эфира с зарплатой 20 
рублей в месяц. Через три 
месяца стал видеооперато-
ром, еще через три месяца - 
программным директором. 
Через год - генеральный ди-
ректор телекомпании «Па-
раллакс».

– А частная телеком-
пания в 90-е была тем 
делом, где хорошо зара-
батывали? 

– Телевидение тогда 
было для меня такой маги-
ей, таким удивлением, что 
вопрос денег не стоял. Хотя 
они, конечно, были нужны. 
Но были годы, когда денег 
не платили. Однако все всё 
понимали, работали с пол-
ной отдачей. Сейчас, когда 
технологии достигли такого 
уровня, что это уже никого 
не удивляет, люди приходят 
на ТВ неохотно. Воспоми-
наний о личной жизни того 
времени у меня вообще нет. 
Не помню, как общались с 
друзьями, с любимым чело-
веком… Все это было, но ра-
бота затмила все. К тому же, 
кроме технологии, пришлось 
осваивать экономику, чтобы 
понимать, как телевидение 
работает и как должно рабо-
тать предприятие. К тому же 
в стране рыночная эконо-
мика становилась на ноги — 

уже были другие отношения 
с акционерами компании. К 
сожалению, в один прекрас-
ный момент нам пришлось 
расстаться. Акционеры на-
чали искать недочеты в моей 
работе. А раз работа была 
больше эмоциональная, она 
для тебя все — и твой дом, и 
твоя семья, то так же эмоци-
онально я и ушел с «Парал-
лакса». Просто встал с со-
брания акционеров и ушел. 
Зашел в офис, собрал вещи, 
сказал, что ушел с собрания 
акционеров (даже не сказал, 
что уволился, это и так было 
понятно), и пошел домой. И 
тут эмоции все сгорели. В 
первый момент было очень 
легко. А вот когда вечером 
начали приходить люди, го-
ворить, что они тоже уво-
лились, пришло осознание, 
что ты руководишь людьми. 
Ты привел людей на работу, 
давал им какие-то гаран-
тии, а другой человек, воз-
можно, их не даст. Меня на-
чали уговаривать вернуться, 
и я вернулся на должность 
заместителя директора. На 
«Параллаксе» мы доработа-
ли последний год, появились 
идеи создать что-то новое. 

– И тут возникла «Ла-
дья»...

– Тут сошлись разные 
идеи и разные люди. Моя 
задача была создать ка-
нал, куда, кстати, устроить 
тех, кто был вынужден уйти 
с «Параллакса». Пришлось 
в первый раз ехать на пере-

говоры с определенными 
политическими лидерами 
того времени. А конкурсы 
на телевизионные частоты 
в Москве разыгрывались по 
концепциям вещания. Го-
ворили, что если кто-нибудь 
выйдет с более правильной 
концепцией, мы проиграем. 
Нам нравилась именно эта 
неправильная концепция: 
канал практически феде-
рального уровня, с развле-
кательными программами. 
Но в московской конкурсной 
комиссии сидели журнали-
сты, и они считали, что «раз-
влекаловка» не нужна, так 
как людей надо воспитывать. 
То есть нужны информация, 
новости. В Тюмени уже была 
создана компания «Сибин-
формбюро», которую воз-
главили гуру журналистики 
Сергей Александрович Фа-
теев и Рафаэль Соломоно-
вич Гольдберг. Нас отправи-
ли к ним, при них создавать 
телекомпанию. Самое яркое 
впечатление – юридическое 
оформление «Сибинформ-
бюро», встреча с Сергеем 
Фатеевым.

- А чем поразила 
встреча с Фатеевым?

- Для меня он был на не-
досягаемой высоте. Рафа-
эль Соломонович Гольдберг 
был такой – все знает, а 
Сергей Александрович Фа-
теев, несмотря на огромную 
разницу в возрасте, слушал. 
Он давал тебе то уважение, 
которого ты хотел. При этом 
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он мог настоять на своём, но 
был такой большой ребенок. 
И это все хорошее от ребен-
ка и от взрослого в нем срос-
лось. Я видел, как он сидел с 
журналистами, он не текст 
исправлял, он добивался, 
чтобы журналист понял и ис-
правил сам. Мы провели бок 
о бок такой сложный период 
в жизни вместе с ним и его 
семьёй, когда они с женой 
нас просто кормили, пока 
мы ремонт в нашей первой 
студии на улице Тестильной 
делали. Что на тот момент 
не запомнилось, но потом 
сыграло роль, и ты пони-
маешь, что без него жизнь 
бы вообще не получилась. 
Он не позволял себе никого 
винить, неважно – друг или 
враг. И если что-то случа-
лось, ехал, помогал. Такого 
идеального человека я, на-
верное, больше не встречу 
в жизни. Они с Гольдбергом 
кардинально разные, это я 
уже с годами понял, но то, 
что были такие разные, и по-
зволило сделать такую ком-
панию, какой стала «Ладья». 
Потом первые эфиры, общие 
идеи, кайф от того, что идеи 
реализуются. И появился 
новый драйв сопричастно-
сти, создания с нуля нового 
телевидения. Начался эфир 
– началась «тягучка». Хотя 
там была и другая эйфория – 
у девчонок, которые делали 
новости. Я на «Ладье» стал 
программным директором, 
затем заместителем гене-

рального директора, затем 
и.о. гендиректора и, нако-
нец, генеральным директо-
ром. Впоследствии решил, 
что московские акционеры 
не туда ведут телекомпанию, 
снова написал заявление. 
Вернулся на «Параллакс» 
(ТТТ-23-й канал) - позва-
ли. Через полгода акционе-
ры предложили вернуться на 
«Ладью» в качестве гене-
рального директора. 

- «Ладья» работала 
и жила по своим прави-
лам – негосударственное 
телевидение, что сами за-
работали, то и получили, 
доказывая, что зарабаты-
вать можно даже на не-
большом, по сравнению 
с другими регионами, ре-
кламном рынке Тюмени... 

- Это отдельная исто-
рия – формирование отдела 
продаж. В общей сложности 
это заняло лет шесть, может, 
даже больше ушло на осоз-
нание того, что в телевиде-
нии, как в процессе, нет ме-
лочей. В том числе это было 
одной из причин, по которой 
«Ладья» сменила сетевого 
партнера. Мы начинали ра-
ботать с московским теле-
каналом Ren-tv (нынешний 
РЕН). Вдруг приезжают два 
парня с СТС. Этот телеканал 
тогда никто не знал, а они 
нам говорят, что могут дать 
продукт, который мы смо-
жем продавать. И это опять 
эмоции. Впервые нам теле-
видение привозят на бумаге 

— показывают каждый се-
риал, программу. И ты пред-
ставляешь, как это будет 
выглядеть. Это вторая яркая 
эмоция в моей жизни, и она 
стала ключевой. Сработала 
какая-то чуйка, причем не 
только моя – и мы вместе 
с коммерческим директо-
ром Михаилом Малыгиным 
уговорили генерального ди-
ректора Сергея Фатеева 
сменить сетевого партнера, 
расторгаем договор с Ren-
tv, запускаем СТС, основы-
ваясь на своем чутье, разра-
батываем новые технологии 
продаж. Мы разработали 
несколько инновационных 
идей, которые позволили 
быть успешнее на рынке. 
Наш подход - коммерческий. 
То есть своими средствами 
мы всегда должны зараба-
тывать на зарплату сотруд-
никам и текущие расходы. А 
вот деньги, пришедшие со 
стороны, вкладываются в 
развитие. Когда по каким-то 
причинам сторонние деньги 
не выплачивались, в других 
компаниях начинался кри-
зис. А мы на самоокупаемо-
сти, у нас деньги были.

Мы стали заметны в ре-
гионе, и нас начинают ру-
гать. Но если тебя ругают 
– значит, ты все делаешь 
правильно. С этого момента 
начинается фанатизм. Ана-
лиз рынка, проработка тех-
нологий. И я возвращаюсь 
из Москвы со словами: «За-
чем мне тут ваши новости! 
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Надо деньги зарабатывать!». 
Не скрою, на том этапе я 
был сторонником закрытия 
всех программ собственно-
го производства. А Сергей 
Александрович Фатеев был 
против. Потом – первые пря-
мые трансляции, первые ме-
роприятия. Получили тогда 
награду за лучшее меропри-
ятие на день города в Тюме-
ни. И этот кайф – от того, что 
вы что-то создали. 

- «Ладья» совершила 
маленькую революцию в 
отношениях региональных 
телекомпаний с мощными 
федеральными сетевыми 
партнерами. Телеканал 
СТС диктовал региональ-
ным компаниям условия 
соблюдения своего фор-
мата. Но «Ладья» вместо 
региональной «кальки» 
программы Сергея Майо-
рова «Истории в деталях» 
вывела в эфир тележур-
нал «Точнее». А потом по 
ее пути пошли чуть ли не 
два трети таких же реги-
ональных телекомпаний. 
Как это удалось?

- Тогда была такая ситу-
ация, что для «Ладьи» вопрос 
стоял - делать телевизион-
ный бизнес только на прода-
же рекламы в окнах сетевого 
партнёра. На это было даже 
«добро» от акционеров. Но 
нужен был «якорь» - местная 
программа, за которую мож-
но зацепиться. И команда 
наших журналистов сделала 
такую программу – тележур-

нал «Точнее». Наши журна-
листы - Илона Гимпелевич, 
Светлана Голякова, Людми-
ла Кириллова, Лариса Мень-
шова и другие - поймали 
только-только зарождавшу-
юся струю инфотеймента, то 
есть не просто показываем 
какие-то события в Тюмени, 
а рассказываем о том, что 
вокруг этих событий. И рож-
дение этого нового новост-
ного формата произошло не 
где-то в Москве или Пите-
ре, это произошло в Тюме-
ни. В результате получилась 
программа, которая стала 
по уровню на порядок выше 
всего тюменского и кое-чем 
федерального на инфор-
мационном поле (рейтинги 
TNSGallap Media это под-
тверждают). С точки зрения 
бизнеса, получился каче-
ственный продукт, и это ста-
ло продаваться. Бренд «Точ-
нее» существует до сих пор и 
коммерчески привлекателен 
до сих пор. Кстати, уже тогда 
втайне появилась мечта, что 
рано или поздно мы созда-
дим компанию, которая бу-
дет производить много ре-
гионального контента. С СТС 
по поводу формата «Точнее» 
были сложные переговоры. 
И для многих региональных 
телекомпаний мы стали уни-
кальным примером успеш-
ной конкуренции местной 
программы с федеральной. 
Это можно смело назвать 
профессиональным под-
вигом. Мы придумали фор-
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мат, который хотели делать 
на СТС, но при этом они не 
хотели делать новости. А 
мы сумели это сделать. Мы 
были в огромном количестве 
ограничений в сотрудниче-
стве с СТС – это развлека-
тельный канал, мы обязаны 
соблюдать специфику, а мы 
еще и с другими обязатель-
ствами – должны делать но-
вости и еще ничего другого 
не умеем. Скажу честно: мы 
были самой эффективной 
телевизионной компанией в 
России, посыпались награ-
ды за самый эффективный 
менеджмент, продажи и так 
далее. Самое интересное, 
что когда мы подняли рей-
тинги СТС в Тюмени и име-
ли собственную успешную 
программу, на нас началась 
атака со стороны информа-
ционных конкурентов. При 
этом они постоянно ходили 
в администрацию и просили 
деньги, а мы эти деньги за-
рабатывали сами в том же 
самом городе. Мы не хоте-
ли холдинга. И, надо отдать 
должное акционерам, они 
приняли решение не присо-
единять нас к ним, а отдать 
их в управление нам. Кста-
ти, эта угроза есть всегда. 
Сейчас, какие бы мегакруп-
ные мы не были, если есть 
маленькая, но эффективная 
команда, она подомнет под 
себя конкурента. 

- Медиахолдинг се-
годня – оптимальная фор-
ма существования СМИ? 

Когда к телекомпании 
присоединились интернет-
издание, печатные изда-
ния и радио – это вызвало 
массу вопросов у коллег, 
работавших по традици-
онной схеме управления 
медиаресурсами, так как 
почему-то воспринима-
лось, что журналисты те-
перь будут «многостаноч-
никами».

– У нас по-прежнему ре-
дакции всех СМИ самостоя-
тельны. Просто есть службы, 
которые пересекаются в га-
зете, в интернет-редакции 
и в телевидении. Компью-
терной службе все равно, 
чью технику чинить, убор-
щице все равно, чьи каби-
неты мыть, столовая одна на 
всех, интернет, телефония, 
бухгалтерия, администра-
торы, водители. И при этом 
у каждого СМИ есть свои 
журналисты, свои главные 
редакторы, и каждый благо-
получно решает свои задачи. 
Конечно, в творческом плане 
только приветствуется, когда 
СМИ холдинга между собой 
взаимодействуют. Но это 
не значит, что журналисты 
должны делать все. Не мо-
гут быть абсолютно все ма-
стерами на все руки. Такие 
люди, конечно, всегда будут 
появляться, - умеющие де-
лать несколько дел: и репор-
таж снял, и в интернет мате-
риал сделал, и в газету потом 
написал. Но такие журнали-
сты – штучный товар. И если 

они у нас есть, мы, конечно, 
должны дать возможность 
им раскрыться. Но ставить 
задачу «все делают для всех» 
нет никакого смысла, иначе 
страдает качество матери-
алов. Мы пробовали, напри-
мер, ставить задачу всем 
новостным операторам сни-
мать так, чтобы это хорошо 
смотрелось в интернете. Но 
потом пришли к выводу, что 
там видео другое, не инфор-
мационное. Поэтому взяли 
специально оператора, ко-
торый снимает только для 
интернета. Хотя у нас есть 
программы, которые сейчас 
очень хорошо в интернете 
заходят, «Шопинг-гид» на-
пример. Самое интересное, 
когда стали делать роли-
ки, некоторые операторы их 
увидели, как-то перестрои-
лись и начали подключаться. 
Мы сейчас очень много про-
буем. И разнонаправлен-
ность наших СМИ нам это 
позволяет.

Стратегия нашей ком-
пании - занимать те ниши, 
создавать те продукты, где 
нет конкурентов. Если ты та-
кой продукт находишь, это 
замечательно. Но иногда, 
даже если ты что-то нашел, 
это надо создавать. Так про-
изошло с конкурсом красоты 
«Имидж», с интернет-из-
данием «Вслух.ру» - оказа-
лось, что он такой интерес-
ный, самоокупаемый. Плюс 
к сайту была создана и га-
зета «Вслух о главном». По-
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том был создан журнал «Вы-
бирай», и оказалось что мы 
нашли новую нишу реклам-
ных журналов. До этого был 
только «Я покупаю» - своего 
рода элитный. А с «Выбирай» 
в Тюмени началась эра ре-
кламных журналов. Мы по-
няли, что можно рекламиро-
вать не московские фирмы, 
а ориентироваться на тю-
менские компании. Страте-
гия – мы помогаем нашим и 
не мешаем приезжим. Есть 
лимит на продажу москов-
ской рекламы. Хорошие до-
говорные отношения с тю-
менскими марками. Именно 
благодаря этому кризисный 
2008 год у нас был отмечен 
ростом. Взяли еще и «Ком-
сомольскую правду» - тоже 
оказалась прибыльной. Тог-
да нас начали воспринимать 
действительно серьезно, го-
ворить о нас как о холдинге. 
Хотя по духу мы давно уже 
объединение, которое рабо-
тает на одну общую цель. Мы 
становимся сильнее вме-
сте с теми, кого принимаем. 
Ключевой момент: мы не 
выгоняем людей, если берем 
какую-то компанию. Мы не 
выкачиваем силы из них, мы 
их развиваем. 

– «Сибинформбюро» 
получило негласный ста-
тус крупнейшего медиа-
холдинга Уральского фе-
дерального округа. 

– Да, уральские, да и не 
только уральские, коллеги 
нас так называют, при этом 

юридически мы не класси-
ческая структура холдинга. 
Но для меня важно опериро-
вать не количеством людей, 
которые у нас работают, или 
количеством площадей, ко-
торые мы занимаем, а тем 
объемом информации, ко-
торую мы выдаем. Для нас 
главное — информация и 
аудитория, которая эту ин-
формацию потребляет. Мы 
не снимаем развлекатель-
ные шоу, мы не снимаем се-
риалы. И если при этом у нас 
аудитория самая большая 
– значит, мы крупнейший 
медиахолдинг Уральского 
округа. Но давайте трезво 
оценим – есть Екатеринбург, 
который больше по числен-
ности населения, не гово-
ря уже про него вместе со 
Свердловской областью. А 
мы не вещаем активно ни в 
Ханты-Мансийском авто-
номном округе, ни в Ямало-
Ненецком, ни в Кургане, хотя, 
не скрою, такие предложе-
ния постоянно присутствуют. 
Есть, например, несколько 
кабельных сетей, которые 
захотели показывать в ав-
тономных округах телеканал 
«Тюменское время». Понят-
но, что сайт «Вслух.ру» чи-
тать можно из любой точки 
земного шара. Мы в опре-
деленной мере сознательно 
ограничивает свою ауди-
торию. Прежде всего пото-
му, что пишем и показыва-
ем о том, что происходит в 
Тюменской области. И все, 

НЯМЦУ (Рожнова)
Мария Михайловна
(19.04.1978, с. Успенка 
Успенского района
Павлодарского края,
Казахская ССР).
Окончила Тю-

менский государ-
ственный универси-
тет, специальность 
« ж у р н а л и с т и к а » 
(2009).

В 1994-
1996 гг. – сани-
тарка поликлиники 
№ 10 г. Тюмени, в 
2000-2003 гг. – 
ведущая телепро-
грамм телекомпании «Альянс», в 
2004-2005 гг. – корреспондент 
АНО «ТРК «Тюменское время», в 
2005-2011 гг. – корреспондент 
ЗАО «Студия ТРТР», с 2011 г. – 
шеф-редактор ЗАО «ИА «Сибин-
формбюро».



2 серия 340

кому это интересно, могут 
нас посмотреть. Но мы, на-
пример, на «Вслухе» очень 
чётко следим за тем, чтобы 
отсеивать слишком отда-
ленную от нас аудиторию.

- Но ведь многие как 
раз, наоборот, хотят «за-
хватить мир»…

- Потому что мы продаём 
рекламу, направленную на 
потребителя именно в Тю-
менской области. Давайте 
честно: любое СМИ долж-
но зарабатывать деньги. Да, 
бывает, наши материалы по-
лучают огромное количество 
просмотров. Например, один 
из хитов Рунета – ролик про 
полицейского, поймавшего 
водителя с битой на вопросе 
«Сколько пинчеров на базе?» 
- получил более 100 тысяч 
просмотров. Но жителей об-
ласти там было тысячи две, 
а остальным просто понра-
вилась нетипичная история 
про полицейских и не совсем 
законопослушных граждан. 
А рекламодатель, который 
приходит к нам, ждет поку-
пателей к себе в магазин. И 
эти 98 тысяч к нему явно не 
придут. 

– Еще одно расхожее 
мнение о «Сибинформбю-
ро» – это суперуспешная 
компания, у которой нет 
никаких проблем – ни с 
доходами, ни с конкурен-
тами… 

– Любой наш плюс – это 
всегда минус и любой ми-
нус – это плюс. У нас был 

период, когда мы были су-
перуспешными на телеви-
зионном рынке и продавали 
практически все программы, 
которые делали сами, и всю 
рекламу на всех телекана-
лах, на которых мы вещали. 
Но с точки зрения инфор-
мации успешность холдин-
га никак не связана с тем, 
что мы крупнейшие или еще 
какие-то. Если твои новости 
не будут смотреть или читать 
– все! Аудитория диктует 
нам условия. Мы же конку-
рируем с другими телекана-
лами не просто, у кого лучше 
оборудование или программ 
больше. Мы бьёмся за вни-
мание аудитории. А сейчас 
ситуация кардинально по-
менялась. Раньше телеви-
зор стоял на тумбочке и был 
членом семьи. Вокруг него 
был целый ритуал, распре-
делялось время, когда смо-
трела мама, когда смотрел 
папа, «а сейчас мы пере-
ключаем, потому что время 
смотреть детям «Спокойной 
ночи, малыши». Потом теле-
визор по цене стал доступ-
нее, каналов стало много, 
телевизор перешёл в ком-
пьютер, в гаджет. И теперь 
есть только два понятия: 
он-лайн-просмотр и отло-
женное смотрение. При этом 
никуда не делся телевизи-
онный контент – програм-
мы, советы, ролики какие-то. 
Просто изменился способ их 
доставки до аудитории. Сай-
ты тоже поменялись, пото-

му что так хочет аудитория. 
Кто-то любит читать текст, 
а кто-то любит, чтобы была 
большая яркая картинка и 
на ней немного информации, 
самая суть, потому что чаще 
всего следит за информа-
цией в ленте Фейсбука или 
ВКонтакте в какие-то не за-
нятые минуты – в дороге, в 
ожидании встречи и так да-
лее. Так решил потребитель. 

– Кстати, сейчас ча-
сто часть программ бы-
вает странно смотреть по 
классическому телевизо-
ру, который висит на стене 
или стоит на тумбочке, по-
скольку ярко видны при-
емы для интернета.

– Да сейчас идет взаи-
мопроникновение способов 
преподнесения информа-
ции. И все так убыстряется, 
что только успевай. Телеви-
зор доступен по цене, в очень 
многих семьях их несколько. 

– Но при этом многие 
говорят: «Я телевизор не 
смотрю»...

– Да. Но есть фоновый 
просмотр, и мы телевизор не 
смотрим, а слушаем. Плюс 
новая данность – каждо-
го человека окружают пять 
экранов, которые трансли-
руют ему информацию. И мы 
на телевидении должны де-
лать контент для этих экра-
нов. И интернет-издания 
тоже должны делать контент 
для этих экранов. Мы, на-
пример, сейчас возвраща-
емся к интернет-конферен-
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циям, когда через соцсеть 
можно задать вопрос нашим 
спикерам и одновременно с 
этим мы можем интернет-
конференцию показать по 
телевидению.

– И при этом потреб-
ность у аудитории не из-
менилась – это потреб-
ность в информации.

– На самом деле это ба-
зовая потребность. Я на од-
ном из бизнес-семинаров 
услышал тезис: «Я не смотрю 
и не читаю местные СМИ, я 
читаю крутые западные из-
дания». Ну, ты молодец. Чи-
таешь «The Financial Times», 
а потом приходишь домой 
и возмущаешься: «Почему 
нет горячей воды, почему не 
предупредили?». Да пред-
упреждали тебя сто раз – от 
объявления на подъезде до 
информации в выпуске но-
востей или в ленте в соцсе-
тях. Просто ты этого не за-
метил, потому что наивно 
думаешь, будто бы не ин-
тересны местные СМИ. Да, 
есть огромная группа людей, 
которые себя отодвинули: 
«есть я и все остальные». 
Но сейчас уже возвраща-
ется желание людей знать, 
кто живет с тобой на одной 
площадке, и желание знать, 
что происходит в твоем го-
роде, особенно то, что каса-
ется тебя напрямую. И одна 
часть аудитории посмотрит 
это по телевизору, другая – в 
интернете, третья узнает по 
радио, четвертая – в соц-

сетях. А мы таким образом 
охватываем максимальное 
количество людей. 

Мы в «Сибинформбюро» 
приняли такую вещь – не за-
бываем старое, но активно 
осваиваем все новое, чтобы 
быть на одной волне с ау-
диторией. Мы обязательно 
должны изучать, где она, мы 
должны уметь отличать ре-
ального пользователя от ро-
бота, иначе мы не выполня-
ем своей главной задачи по 
информированию. Совсем 
недавно по охвату «Вслух.ру» 
был в пятёрке лучших сайтов, 
но мы стали изучать и выяс-
нили, что часть – это «боты», 
а глубина проникновения в 
материалах небольшая. Мы 
начали все это подчищать – 
уже не 25 тысяч посещений 
в день, а 10 тысяч в день. И 
заметили, как резко воз-
росла глубина чтения мате-
риалов – уже не на 5 секунд 
задерживаются, а читают 
дольше, переходят на другие 
статьи.

– То есть совершили 
переход количественных 
изменений в качествен-
ные?

– Да. И это важно для 
СМИ. Правда, с рекламода-
телями теперь надо работать 
по-другому – они говорят: 
«мне тот сайт продает де-
шевле, и там 25 тысяч посе-
щений в сутки». Да без про-
блем, но из 25 тысяч сколько 
реальных людей? Сколько 
добавится покупателей? 
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Сейчас рекламодатели счи-
тают стоимость одного кон-
такта. И получается, что даже 
при крайне изменившемся в 
аудитории выборе способов 
коммуникаций рассказать о 
себе в телевизионной про-
грамме, например, «Утро с 
Вами» - значит, получить 
гарантированный охват. А 
еще можно разместить ин-
формацию в «Шопинг-гид», 
там корреспонденты сде-
лают такой сюжет, который 
еще и отлично зайдет для 
интернет-аудитории, при 
этом потратить нужно не 
слишком много, а получить 
гораздо больше. О тебе уз-
нают и те, кто смотрит теле-
визор, и те, кто от него от-
казался. Сейчас те СМИ, 
которые смогут объединить 
аудитории, – те и будут на 
коне. И мы к этому идем.

- Но ведь это и гло-
бальный перелом в ин-
дустрии СМИ, который 
сложно воспринимается 
многими представителями 
профессионального со-
общества – уже не зритель 
идет к телевизору или чи-
татель за газетой, а СМИ 
должны идти к людям.

- Да, мы должны нахо-
диться на тех площадках, где 
есть наша аудитория. 

- Вы с коллегами по 
Национальной ассоциации 
телевещателей обсуждали 
эту проблему? 

– Конечно. В той или иной 
мере с ней столкнулись все. 

Просто есть компании, где 
большой объем госфинан-
сирования, и они деньги не 
считают, поэтому не пред-
принимают особых усилий 
следить за своей аудитори-
ей. Или где телевизионная 
редакция как работала, так и 
работает, просто открывают 
еще одну, которая работает 
только для интернета. А мы 
должны считать деньги. По-
этому наши ограничения за-
ставляют нас развиваться. 
При этом уже есть печаль-
ные примеры среди рос-
сийских региональных СМИ: 
когда редакция начинает 
строчить все и везде, такая 
редакция быстро умирает. 

– А почему, ведь ее 
преимущества очевидны? 

– Потому что невоз-
можно быть специалистом 
во всем. Тем более что по-
явилось поколение в нашей 
аудитории, которое успеш-
но пользуется гаджетами и 
умеет снять. И что там будет 
через 10 лет, какие у нее бу-
дут потребности, я не знаю. 
Но это безумно интересно. 

– Новый этап развития 
«Сибинформбюро» - это 
запуск телеканала соб-
ственного программиро-
вания «Тюменское вре-
мя». Как он родился?

– Соединившись в хол-
динг с бывшими конкурен-
тами — ЗАО «Студия ТРТР», 
мы через два года поняли, 
что производим много про-
грамм и на этой базе может 

вырасти новый телеканал. 
Так появилось «Тюмен-
ское время». Сначала это 
был дайджест разных про-
грамм, сделанных нами для 
разных телеканалов, на ко-
торых мы вещаем – «СТС – 
Ладья», Рен, ТНТ, «Студия 
ТРТР». Потом постепен-
но мы определили миссию 
телеканала «Тюменское 
время», стали планомерно 
заниматься программиро-
ванием. Конкурировать на 
рынке, где 10-15 каналов, 
на развлекательном попри-
ще с каналом собственного 
производства очень тяжело. 
А когда появляется много 
каналов, задумываешься, 
что есть программы, кото-
рые никто, кроме тебя, не 
сможет произвести. Канал 
собственного производ-
ства может конкурировать с 
остальными, «не местными», 
если мы будем ближе к лю-
дям, ближе к аудитории. Че-
ловек должен в любое время 
включить канал «Тюменское 
время» и получить местную 
информацию. Но это не зна-
чит, что мы 24 часа в сут-
ки гоняем только новости. 
Это говорит о грамотном 
размещении информации 
в эфире. Поэтому на теле-
канале «Тюменское время» 
были запущены информа-
ционная строка, информа-
ционные баннеры, короткие 
врезки с новостями в других 
программах, и все больше и 
больше программ. 
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ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах

Тут появились обще-
российские проблемы с за-
пуском системы мульти-
плексов, где оказались одни 
федеральные телеканалы, 
а что смотреть регионам о 
себе? И оказалось, что мы 
сдали телеканал, который 
позволяет сохранить при-
роду телевидения. А потом 
начался бум интернета и 
кабельных сетей. И оказа-
лось, что мультиплексы еще 
толком не запустили, а у нас 
есть продукт и для новых ка-
налов коммуникации с ау-
диторией. И наши знаковые 
программы «Точнее», «По 
нулям», которая транспа-
нировалась в «ТСН-итоги», 
«Утро с вами» и другие так 
же интересны и находят 
свою аудиторию. И поэтому, 
когда мы стали управлять 
радиостанцией, мы вернули 
бренд «Диполь». Да, это уже 
другой формат радиостан-
ции, ее делают другие люди, 
но истоки там. И при этом мы 
активно развиваемся. Имея 
по-прежнему большое ко-
личество ограничений. Мы 
не можем потратить кучу де-
нег на плейер для сайта, как у 
Первого канала, но мы наш-
ли решение, которое позво-
ляет зрителю смотреть про-
граммы на нашем сайте с 
сотового телефона. Мы мо-
жем потратить деньги на де-
корации в павильоне, но, мо-
жет, лучше бросить все силы 
и средства на покупку вирту-
альной студии, которая по-

зволит делать в сто раз луч-
ше и больше. Да, от нас это 
потребует еще усилий, по-
скольку нужны очень хоро-
шие дизайнеры. Но мы обя-
заны развиваться. Мы уже 
убедились, что это правиль-
но, например, купив высоко-
классную станцию оформ-
ления эфира. Мы работаем 
с ней в выпусках новостей 
уже несколько лет, а Первый 
канал только недавно вы-
вел такую картинку в студии 
в программе «Воскресное 
время». По большому счету 
мы часто опережаем феде-
ральные телеканалы. 

С 14 марта 2017 года те-
леканал «Тюменское время» 
закрепился на 21-й кнопке 
во всех кабельных сетях Тю-
менской области. Получить 
строго определенное место 
в сетке ему, как и многим 
другим региональным теле-
каналам собственного про-
граммирования, позволили 
поправки в Федеральный 
закон «О связи» и  решение 
Федеральной комиссии по 
телерадиовещанию, которая 
выбрала «Тюменское вре-
мя» обязательным обще-
доступным телеканалом на 
территории Тюменской об-
ласти. Это значит, что або-
ненты интерактивного ТВ 
«Ростелекома», кабельного 
телевидения «Дом.ру», МТС 
ТВ, «Билайн», «АБВ ТВ», 
«Транстелекома» и других 
провайдеров на 21-й кноп-
ке в своих телевизорах мо-

Умеет монти-
ровать все - от не-
больших сюжетов 
для тележурнала 
«Точнее» до доку-
ментальных филь-
мов. Фильм «229. 
Пропавшая диви-
зия» Светланы Го-
ляковой, во многом 
благодаря работе 
режиссера Дмитрия Овчинни-
кова, получил высокую зритель-
скую оценку и стал победите-
лем Всероссийского фестиваля 
«Патриот России» в номинации 
«Служу Отечеству» (УрФО).

ОДЕГОВ
Константин Владимирович
(21.07.1959, г. Омск). 
Телекоммента-

тор, режиссер.
Окончил ТюмГУ 

(1986). 
С 1987 г. ра-

ботал корреспон-
дентом, спортивным 
комментатором и 
редактором главной 
редакции инфор-
мации ГТРК «Реги-
он-Тюмень». Автор 
нашумевших фильмов «В здоровом 
теле...», «На родине Григория Рас-
путина». В эти же годы был играю-
щим тренером хоккейной команды 
«Колос», ставшей бронзовым при-
зером чемпионата СССР (1990). 

Ген. директор, продюсер и ре-
жиссер студии «Прессинг» (1992), 
продолжает сотрудничать с ГТРК 
«Регион-Тюмень». Снял более 50 
док. фильмов, многие из кото-
рых украсили эфир областного ТВ. 
Д/ф «Золотой мальчик» и «Про-
фессионал» отмечены дипломом 
и спецпризом жюри «За лучший 
профессиональный дебют» на 
Всероссийском кинофестивале 
«Олимпийский экран – 2001». Х/ф 
«Игра навылет», снятый на произ-
водственной базе ГТРК «Регион-
Тюмень», участвовал в фестивалях 
«Окно в Европу» (2001), «Кинотавр» 
(2001). На VII Российском фести-
вале «Литература и кино» (2001) 
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гут смотреть тюменские но-
вости, программы про наш 
регион. Телеканал живет по 
тюменскому времени, и он 
всегда в курсе того, что про-
исходит рядом.

С изменением статуса 
телеканал изменил и сетку 
вещания. Мы единствен-
ный информационный канал 
собственного программи-
рования на телевизионном 
пространстве города Тю-
мени и области. Мы можем 
показывать большое коли-
чество мероприятий, инте-
ресных именно тюменцам. 
Люди, которые любят смо-
треть спорт, например, и 
интересуются тюменским 
спортом — где они еще мо-
гут увидеть телевизионную 
трансляцию матчей люби-
мых команд и спортсменов? 
А у нас — могут.

– А в чем секрет? У 
федеральных телекана-
лов денег больше, значит, 
и возможностей больше в 
разы.

– Вот именно. Им про-
ще построить декорации на 
«Мосфильме» и пригласить 
туда половину Госдумы или 
Правительства России. А у 
нас такой возможности нет. 
Они могут снять крутой сери-
ал, а мы нет, но мы обязаны 
развиваться. Наш главный 
козырь – информационное 
поле. Мы владеем местной 
информацией и ближе к на-
шим жителям. Чем мы мо-
жем заменить министра в 

студии? Качественной ин-
фографикой. Постепенно 
один, другой примеры, ког-
да хорошая инфографика 
«сделала» сюжет, потянули 
за собой вал, и сейчас мы 
без нее просто не представ-
ляем ни одной программы. 
У режиссера и оператора 
сегодня появились другие 
способы визуализации ин-
формации. И сегодня смысл 
конвергентной журнали-
стики уже другой – из одной 
информации рождается и 
новость в выпуске на теле-
видении, и лонгрид на сай-
те, и подборка в Инстаграме 
или другой соцсети, и спец-
репортаж на телеканале. Да, 
так могут делать маленькие 
компании, но только большая 
сможет обеспечить это ста-
бильно, каждый день. И это 
тоже нормально, мы сегодня 
конкурирует с теми, кто раз-
бросан по всей стране.

Интернет, эфирное теле-
видение, радио, газеты, жур-
налы – это способ доставки 
контента. С появлением ка-
бельного телевидения мы 
только увеличили способы 
доставки. Разработка про-
грамм о конкурсе «Имидж» 
в интернете позволила нам 
понять, что программы в ин-
тернете будут первыми. Ког-
да мы выложили выпуски на 
YouTube, они заняли 25-е 
место в российском сегмен-
те - а это программный про-
дукт, сделанный в Тюмени. 
Буквально через пару ме-

сяцев приехал американец 
из «Парамаунт Студиос» и 
говорит: «Мы разрабатыва-
ем программу для интернета. 
Когда смотрели, что там, – 
выскакивает ваш продукт. 
В Тюмени есть то, что хотим 
мы!» Сегодня не важно, где 
ты работаешь. Интернет по-
зволяет тебе, находясь в ма-
леньком поселке, произво-
дить продукт, который будет 
востребован везде. Это со-
всем другой подход, совсем 
другая философия. Кроме 
того, у нас растет поколение 
Ютуба. Молодые люди, кото-
рые сегодня перестают по-
нимать продукцию длиннее 
5 минут. Для них качество 
– второстепенное значение. 
Имеет значение оператив-
ность. Они живут сокра-
щениями. Можно пытаться 
перевоспитывать. Но они не 
услышат, если ты не будешь 
говорить на их языке, нуж-
но постепенно их выводить. 
Сейчас люди спрашивают: а 
в интернете вещание будет? 
Мы понимаем, что наш про-
дукт востребован, и сред-
ством его доставки теле-
визор уже не является. Это 
произошло всего за год. А 
что будет за три года? 

При этом телесмотрение 
не падает. С запуском гени-
ального продукта «Айпэд» во 
всем мире бум телесмотре-
ния. Но оно ушло от каналов 
к программам. А мы растем, 
развиваемся, расширяемся. 
Ищем новые эмоции.


